Página: 7, 32

1/3

# Hoy, primer "cara a cara" de candidatos en esta campaña

- Ya son 30 años de los encuentros: sólo dos mujeres han participado
- Van Sheinbaum. Gálvez y Álvarez; bajó el gasto para el actual proceso
- Sede del INE fue acondicionada; la vigilan Ejército y Guardia Nacional
- Podría promover el voto razonado y libre o caer en un show político

ALONSO URRUTIA, FABIOLA MARTÍNEZ Y JESSICA XANTOMILA / P 7 A 9

CONCESIONARIOS DE RADIO Y TV NO ESTÁN OBLIGADOS A TRANSMITIRLO

## Voto libre y razonado, meta del INE; hoy, primer encuentro de candidatos

Otra apuesta es que gran número de ciudadanos vea la confrontación de proyectos // En 30 años de estos ejercicios, los participantes han buscado dar golpe mediático

#### **FABIOLA MARTÍNEZ Y** JESSICA XANTOMILA

Hoy inicia la ronda de los tres debates presidenciales organizados por el Instituto Nacional Electoral (INE), cuyo fin es promover el voto "libre y razonado" para la contienda del 2 de junio.

No obstante, los 30 años de historia de estos encuentros muestran

que la mayoría de participantes ocupó estos espacios para intentar dar un golpe mediático que los acercara al puntero, aunque también ha quedado claro que la persona que lo 'gana" no necesariamente triunfa en las urnas.

En un hecho sin precedente, el primer encuentro de este año se

realizará en la sede del INE; los dos siguientes (28 de abril, en Estudios Churubusco, y 19 de mayo, Centro === Cultural Tlatelolco) serán también en la Ciudad de México, a fin de reducir gastos, pues los realizados en 2012 y 2018 costaron al erario decenas de millones de pesos.

En el de hoy se hará una eroga-



Página: 7, 32

2/3

ción aproximada de 10 millones; los dos moderadores iniciales dijeron que no van a cobrar los 150 mil pesos ofrecidos por el INE como honorarios a su servicio.

Otro de los objetivos del árbitro es que un alto número de ciudadanos vea la confrontación de proyectos.

Si bien el de este domingo no es de transmisión obligatoria para los empresarios de radio y televisión, la diferencia podría marcarla –en materia de audiencia– una masiva difusión en redes sociales y canales de YouTube.

En 2012 se realizaron dos debates, planeados por el entonces Instituto Federal Electoral; el primero fue visto por 8.9 millones de adultos y el siguiente por 12.9. Asi-

mismo, fue transmitido de manera obligatoria por 529 permisionarios, emisoras de radio y televisión, y por 563 concesionados, para un total de mil 92 estaciones y canales que divulgaron el encuentro de aquel entonces, cuando se disputaban la Presidencia de la República Enrique Peña Nieto (PRI), Andrés Manuel López Obrador (PRD), Josefina Vázquez Mota (PAN) y Gabriel Quadri (Nueva Alianza).

El segundo tuvo más impacto, pues fue difundido por mil 283 estaciones de radio y canales de televisión. Ahí el *rating* acumulado fue de 26.84 puntos.

"Los resultados de estos dos ejercicios están a la vista. Los debates de mayo y junio de 2012 son los más vistos en su tipo en la historia política de este país", dijo entonces el INE en el informe oficial de ese año, cuando parte de la discusión pública era si esos ejercicios debían ser de transmisión obligatoria, pues justo a la hora en que se efectuaba, un concesionario optó por meter

futbol en su programación.

Para 2018 –siempre en medio de la desconfianza histórica de los contrincantes– se creó la Comisión Temporal de Debates, con la encomienda de modificar los formatos e imprimirle "una perspectiva más ciudadana". Igualmente, aprobó dar "un papel más activo" a los moderadores, aspecto que a la larga resultó contraproducente y obligó a fijar reglas de imparcialidad.

Así, por primera vez el INE organizó tres debates y no sólo los dos a que obliga la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales. Para esa ocasión, el árbitro echó la casa por la ventana: contrató productoras privadas y debió mover la estructura para la realización del primero en la Ciudad de México, el 22 de abril de 2018; el segundo, en Tijuana, Baja California (20 de mayo), y el tercero, en Mérida, Yucatán (12 de junio), con un costo total de 56.4 millones de pesos.

Los protagonistas fueron Andrés Manuel López Obrador, de la coalición Juntos Haremos Historia'; José Antonio Meade Kuribeña, de Todos por México, y Ricardo Anaya, por México al Frente; como independientes acudieron –al primer encuentro, pues luego se desistió de su candidatura– Margarita Zavala y Jaime Rodríguez Calderón.

► La Herradura de la democracia se convitió en set de televisión para recibir hoy a los candidatos a la Presidencia. Foto Fabiola Martínez





La Jornada Sección: Contraportada, Política 2024-04-07 02:42:33 534 cm<sup>2</sup>

Página: 7, 32

3/3





La Jornada Sección: Política 2024-04-07 02:47:49

143 cm<sup>2</sup>

Página: 7

1/1

### Dos aspirantes acuden al instituto a ensayar

#### FABIOLA MARTÍNEZ Y JESSICA XANTOMILA

Por primera vez en la actual contienda, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez Ruiz y Jorge Álvarez Máynez estarán hoy frente a frente en el debate presidencial que se realizará en el Instituto Nacional Electoral (INE).

En un suceso inédito, el salón del Consejo General del instituto fue transformado en set de televisión, el cual se montó justo encima de la mesa conocida como *Herradura de la democracia*. También por esta circunstancia, las instalaciones del organismo están custodiadas por el Ejército y la Guardia Nacional.

Debido a la adaptación, los contendientes debatirán sentados, en el sitio que se les asignó con un sorteo: del lado izquierdo –al tiro

de cámara— estará Sheinbaum (Morena, PT y PVEM); en medio, Álvarez Máynez (MC), y a la derecha, Gálvez (PAN, PRI y PRD). Los dos últimos acudieron ayer al INE a ensayar, mientras Sheinbaum optó por mandar a su enlace con el sector empresarial. "Está en plena concentración" y el que vinera en este horario "nos tronaba la tarde", explicó Ana María Lomelí.

Gálvez llegó sonriente, pero más se emocionó en el ensayo. "Y ahorita justo que estaba aquí sentada dije: 'no manches, ¿cómo llegaste hasta aquí?' Fue una cosa de historia, trayectoria, pero llegué y estaré; lo voy a hacer muy bien mañana".

Así, el INE cumplió como organizador del primero de tres debates. "Estamos concluyendo en tiempo y forma", dijo Carla Humphrey, presidenta de la Comisión Temporal de Debates, mientras la titular del instituto, Guadalupe Taddei, llamó a la ciudadanía a no perderse los encuentros. "Es importante tener información del nivel de las propuestas para tomar nuestra decisión de manera informada y tranquila", subrayó.

La lista de invitados está integrada por 307 personas, con 40

espacios a cada candidato, quienes privilegiaron a integrantes de su proyecto de gobierno, aunque también llevarán a algunos representantes de su estrategia electoral y a familiares.

En la de convocados "especiales" por la abanderada opositora aparecen "madre buscadora", "mamá de niña con cáncer", "afectado Línea 12" y "afectado colegio Rébsamen". "Cada quien tiene sus valores

"Cada quien tiene sus valores éticos", respondió ayer Gálvez a la prensa cuando se le preguntó si es-

pera algunos "golpes" relacionados con el tema de su familia.

El INE invitó a los dirigentes partidistas, representantes de ambas cámaras del Congreso, magistrados del Tribunal Electoral y ministros de Corte, académicos, diplomáticos y dirigentes políticos, entre otros.

#### Sheinbaum practica más tarde, en otro lado

Por la noche, a las 21:34 horas, la candidata presidencial de Morena publicó un videomensaje de 8 segundos en su cuenta de X, donde afirmó que iba saliendo de ensayar el debate. De acuerdo con su equipo, el acto se realizó en un sitio fuera de las instalaciones del INE. "Hola, muy buenas noches, voy saliendo del ensayo del debate. Nos vemos mañana a las 8 de la noche. ¡Vamos a ganar!", dijo.



207 cm<sup>2</sup>

Página: 4

1/1

#### LLAMADO A LA CIUDADANÍA

### Todo se definió cuidadosamente, destacan

Detallaron procesos para selección de preguntas

#### POR ALEJANDRINA FRANCO

alejandrina.franco@gimm.com.mx

Previo al primer debate presidencial, consejeros del INE ofrecieron detalles sobre los preparativos y la realización prevista para hoy entre la abanderada de Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, la candidata de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, y el de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez.

Carla Humphrey, consejera del Instituto Nacional Electoral, hizo hincapié en que tanto el orden de participación en el debate, así como el orden en que van a estar colocados en el set cada uno de los candidatos y, también, el orden en el que iban a llegar ayer a ensayar el debate a las 04:00, a las 05:00 y a las 06:00, fueron sorteados.

Mientras tanto, las preguntas finales, mencionó, "hay una grabación de

preguntas en las 32 entidades federativas, en dos ciudades de Estados Unidos, en Los Ángeles y Dallas; ya se acabó con estas grabaciones; al menos grabamos 10 preguntas de la ciudadanía en cada una de estas plazas".

De estas 340 preguntas se elegirán 80 por un sorteo, que se darán a la moderación; incluso serán menos que las 108 que se entregaron ahora.

"Creemos que ahí también hay un componente

que lo hace aleatorio. Entonces, somos 11 consejerías, aquí tendremos que decidir. Yo, a título personal, creería que debía mantenerse como está el formato".

El encuentro se realizará por primera vez en las instalaciones del INE. Humphrey destacó que la emblemática sala de Consejos del INE "se ha transformado en 10 días para albergar el primer debate presidencial; han sido semanas y meses de arduo trabajo de la mano con la

Comisión Temporal de Debates y las consejerías del Instituto".

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, llamó a la ciudadanía a seguir el encuentro entre los candidatos a la Presidencia.

"Serán tres debates, dos son de carácter obligatorio. Agradecemos el compromiso social, el compromiso con la democracia de los medios de comunicación y de las cadenas de televisión que, de manera voluntaria y gratuita harán la transmisión de los mismos", comentó Taddei.





Es importante tener información de las propuestas y de su nivel, para que tengamos información suficiente para que podamos tomar nuestra decisión el día de la elección."

#### **GUADALUPE TADDEI**

CONSEJERA PRESIDENTA DEL INE



Foto: Especial

Indicaron que la sala de Consejos del INE fue adaptada en 10 días para albergar el primer debate presidencial.



1/1

Página: 1

### **APUESTAN PARA DEBATE:**

### PROPUESTAS, CONTRASTES...

REFORMA / STAFF

Claudia Sheinbaum prefirió concentrarse ayer en solitario en su preparación para el debate presidencial y sus adversarios Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez recorrieron el set en las instalaciones del INE con sus equipos de campaña.

Ana María Lomelí, asesora de la morenista, acudió al INE con Sergio Gutiérrez Luna, representante de Morena ante el Instituto, para hacer una trasmisión y que la candidata pudiera observar cómo quedó el escenario.

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, advirtió en entrevista que Sheinbaum está lista para desmentir cualquier embate con firmeza y se enfocará en refrendarle a la gente dónde están las pro-

puestas en favor del pueblo de México.

Mientras que Gálvez resaltará su historia personal y hablará con "la verdad", adelantaron las senadoras panistas Josefina Vázquez Mota y Kenia López Rabadán, integrantes de su equipo de campaña.



ES NTO "Yo traigo lo que creo que debo de traer de propuestas y también de contrastes", dijo la candidata del bloque opositor al salir del ensayo y cuestionarle si espera ataques de sus

contrincantes. El candidato

El candidato presidencial de MC apostará a contrastar la nueva política contra la vieja política, dijo su coordinadora de campaña, Laura Ballesteros.

ÉRIKA HERNÁNDEZ, MAYOLO LÓPEZ, CLAUDIA GUERRERO Y CLAUDIA SALAZAR



ACCIONES AL MOMENTO





Reforma Sección: Nacional 2024-04-07 04:45:35

35 cm<sup>2</sup>

Página: 6 1/1

#### Costará primer debate \$10 millones

ÉRIKA HERNÁNDEZ

El primer debate presidencial programado para hoy tendrá un costo de 10 millones de pesos, pese a que tendrá lugar en las instalaciones centrales del Instituto Nacional Electoral (INE).

El organismo aprobó una partida de 36.6 millones para los tres encuentros programados entre la opositora Xóchitl Gálvez, la morenista

Claudia Sheinbaum y el emecista Jorge Álvarez Máynez, el segundo será en los Estudios Churubusco y el tercero en el Centro Universitario Tlaltelolco.

De acuerdo con información del INE, la empresa Full Circle y MVS Net se hará cargo de la producción, diseño y organización de los tres debates, por lo que cobrará 16 millones 487 mil pesos, más IVA.



218 cm<sup>2</sup>

Página: 5

1/1

#### **XÓCHITL GÁLVEZ**

# Se dice entusiasmada y segura de demostrar su vasta preparación

Durante la prueba de ayer en el INE, la panista se enfocó en los tiempos

POR ALEJANDRINA FRANCO alejandrina.franco@gimm.com.mx

Minutos antes de las 18:00 horas de ayer, Xóchitl Gálvez arribó a las instalaciones del Instituto Nacional Electoral al ensayo del primer debate presidencial de este domingo, en donde aseguró, está más que lista para ganarlo y, sobre todo, para que México vote por ella este próximo 2 de junio.

Con gran entusiasmo y seguridad, la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México mencionó que el foro donde se llevará a cabo el debate le pareció muy confortable y que en cuestión de los relojes, ha estado practicando para que los tiempos resulten bien.

Además, aseguró contar con la preparación necesaria para enfrentarse a sus contrincantes.

"Pues tengo como 60 años preparándome, desde los fracasos del pueblo a la vida para salir adelante, toda esta historia que espero que mañana se refleje y puedan conocer quién soy y cómo llegué aquí. Y ahorita justo cuando estaba sentada dije 'no manches, ¿cómo llegaste aquí?, es una historia, una trayectoria, pero llegué, estaré y lo haré muy bien mañana", afirmó.

Y tras el video que circula de su hijo, en donde se le ve alcoholizado, Gálvez dijo

no temer que sea motivo de cuestionamiento dentro del debate.

"Lo que tiene que haber es un debate, uno no espera otra cosa, y tampoco me espanto, cada quien tiene sus valores éticos, y en ese sentido yo diría que vamos a ver cómo se refleja, pero

yo traigo mis propuestas y contrastes".

Por otro lado, al ser cuestionada sobre la supuesta presencia de las Fuerzas Armadas al interior de la sede central del INE, la candidata albiazul dijo no estar a favor de este tipo de acciones.

"Yo nunca he estado muy a favor de que el Ejército esté en actividades civiles, es la verdad de las cosas, pero soy muy respetuosa de las decisiones que tome el INE".

Respecto a la tensión que se vive entre México-Ecuador tras la irrupción en la embajada mexicana y romper las relaciones diplomáticas, la candidata condenó los hechos. "Rechazo, condeno esto que pasó, me parece inaceptable que se haya violado la soberanía de nuestra embajada, recuerden que la embajada es parte del país, y bueno México va a recurrir a las instancias internacionales y pues ya seguramente mañana tendremos un posicionamiento más amplio sobre el tema".

Para finalizar, Gálvez dijo que sus dos hijos y sus respectivas parejas serán quienes la acompañen hoy. "No pude convencer a mi marido", agregó.

> Yo nunca he estado muy a favor de que el Ejército esté en actividades civiles, es la verdad de las cosas, pero soy muy respetuosa de las decisiones del INE."

XÓCHITL GÁLVEZ CANDIDATA DE FCM



Foto: Héctor López

La abanderada de Fuerza y Corazón por México no teme a que usen como herramienta el video de su hijo.





Lorenzo Córdova rechaza supuestas irregularidades durante su gestión en el instituto; se trata de señalamientos que aún son objeto de solventación, dice

#### LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

—nacton@eluntversal.com.mx

El exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, rechazó los señalamientos del Órgano Interno de Control de ese instituto sobre supuestas irregularidades cometidas por funcionarios durante su gestión.

**EL UNIVERSAL** 

Calificó de cuestionable la práctica jurídica y contable que se realizó, y acusó una campaña mediática de distracción y daño al prestigio del INE, sus funcionarios y exservidores.

El pasado jueves 4 de abril, Luis Oswaldo Peralta Rivera, contralor en funciones del INE. visitó la Cámara de Diputados, donde señaló probables daños al erario por más de 400 millones de pesos en la administración pasada del INE.

Ante ello, en entrevista con EL UNIVERSAL publicada el pasado 5 de abril, Córdova Vianello sostuvo que su administración en el INE fue transparente y que si hay algún exfuncionario a quien le han buscado hasta por debajo de las piedras, es a él: "Y nunca me han encontrado nada ni me van a encontrar".

Este sábado, en un comunicado publicado en la red social X expuso que la información que se ha difundido sobre investigaciones relacionadas con presuntas irregularidades en el INE señala montos diversos, que según él rondan los 400 millones de pesos, "sin que exista un sólo comunicado oficial que refiera a una cifra siquiera parecida".

Aclaró que el único documento que es público es el reciente Informe Anual de Gestión del Órgano Interno de Control (OIC) del INE que remitió al Consejo General y a la Cámara de Diputados. Sin embargo, ese informe señala que se trata de asuntos que están siendo investigados y que, por tanto, "no constituven una irregularidad ya acreditada y juzgada".

Subrayo que llama la atención que, con una "cuestionable práctica jurídica y contable", el encargado de despacho del OlC, Luis Oswaldo Peralta, haya incluido en su informe y en sus comentarios ante la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados asuntos que están bajo investigación, que son objeto de solventación y

que no constituyen irregularidades probadas".

Consideró que dicho funcionario "alimentó de forma irresponsable y dolosa la idea de serias irregularidades administrativas en la gestión institucional del INE, provocando un claro efecto corruptor del proceso de auditoría en la opinión pública".

Córdova Vianello aclaró que no ha recibido notificación formal alguna de una sola indagatoria realizada por el OIC del INE durante los años en que me desempeñé como consejero presidente de dicha institución. "Si la hubiera estaré atento a responder con toda precisión: el que nada debe, como es mi caso, nada teme", enfatizó.

Subrayó que el encargado del OIC en vez de desahogar y concluir sus investigaciones con todo rigor jurídico, formula expresiones que sólo se prestan a la especulación. "Su deber es cumplir la ley, no desatar campañas mediáticas de distracción y daño al prestigio del INE, sus funcionarios y exfuncionarios", añadió.

"No me sorprenden las declaraciones de algunos diputados del PRI. En los últimos meses de mi desempeño en el INE

fui uno de los consejeros que no avalaron los cambios estatutarios que pretendían una extensión en el cargo del presidente del PRI [Alejandro Moreno], lo que generó la animadversión política de sus operadores. Son costos de haber sido un árbitro independiente, de lo que no me arrepiento", concluyó Lorenzo Córdova Vianello.



No me sorprenden las declaraciones de algunos diputados del PRI (...) Son costos de haber sido un árbitro independiente, de lo que no me arrepiento"

LORENZO CÓRDOVA VIANELLO Exconsejero presidente del INE





El Universal Sección: Nación 2024-04-07 03:39:47

398 cm<sup>2</sup>

Página: 11

2/2



Lorenzo Córdova dijo que su gestión en el INE fue transparente y aunque le han "buscado hasta por debajo de las piedras, nunca me han encontrado nada ni me van a encontrar".



La Jornada Sección: Política 2024-04-07 02:44:08

117 cm<sup>2</sup>

Página: 9

1/1

### Cierra en más de 98 millones la lista de electores para el proceso de junio

#### **FABIOLA MARTÍNEZ**

La lista nominal definitiva de electores para el proceso del 2 de junio quedó en 98 millones 329 mil 591 ciudadanos, esto es, 9 millones 206 mil 236 más respecto a la elección presidencial de 2018, de acuerdo con datos del Instituto Nacional Electoral (INE), previa la impresión de este documento.

La información recabada indica que de 13 millones 42 mil 173 observaciones hechas por los partidos, resultaron procedentes 0.02 por ciento (2 mil 819 nombres de electores), la mayoría de las cuales (2 mil 594) las hizo el PAN.

Estos señalamientos fueron posteriormente revisados para atender

posibles casos de ciudadanos que fallecieron y aparecen en la lista o registros extemporáneos, entre otras causas.

De la lista depurada se desprende que 4 mil 2 personas en estado de postración podrán votar (un enviado del INE les acercará a su casa las boletas); igualmente, 30 mil 391 que están en prisión preventiva, lo mismo que miles de mexicanos residentes en el exterior.

A partir de ahora, la lista nominal con fotografía será impresa en varios tantos, pues además de los juegos que tendrán los partidos, en las casillas debe haber un legajo, pues los funcionarios de la mesa contrastan los datos e imagen contenidos en dicha lista y la credencial para votar.

"A partir de los elementos de aná-

lisis, los procedimientos y las valoraciones expuestos y concatenados de manera fundada y motivada, se puede concluir que la Lista Nominal de Electores cumple las características de veracidad, actualización, calidad, precisión y consistencia, con lo que se garantiza un ejercicio pleno de los derechos de los ciudadanos al emitir

el sufragio en las elecciones que se desarrollan en el presente año", se indica en el informe que en breve será sometido a consideración del Consejo General del INE.

La cobertura de la lista nominal es de 99.85 por ciento, esto es, hay una mínima diferencia entre las personas que se inscribieron en el padrón pero no recogieron su credencial para votar. En 2018 ese indicador fue de 99.77 por ciento.

